

APROXIMACIÓN A LA CALIDAD DE VIDA DE LOS PRODUCTORES DE ROSA (*Rosa sp.*) EN VILLA GUERRERO, MÉXICO

Felix D. Martínez Pérez^{1*}, Pilar Alberti Manzanares²

¹Egresada del Programa de Doctorado en Ciencias Agrarias, Sociología Rural, Universidad Autónoma Chapingo. Chapingo, México. CP 56230. Correo-e: felixdmp@yahoo.com.mx.

²Especialidad de Estudios de la Mujer. Desarrollo Rural, Instituto de Socioeconomía Estadística e Informática, del Colegio de Postgraduados, Montecillo, México. CP 56230. Correo-e: palberti@colpos.mx

*Autor para correspondencia.

RESUMEN

Se realizó una investigación de 2003 a 2004, en la región de Villa Guerrero, Estado de México, la cual tuvo como objetivo conocer el impacto que ha tenido la adopción del cultivo de rosa sobre la calidad de vida de los productores de ésta. La metodología empleada fue el estudio de caso con base a historias de vida, entrevistas y datos del INEGI (instituto nacional de geografía, estadística e informática). La unidad de análisis fueron hombres y mujeres de diferente generación de las comunidades pertenecientes al municipio de Villa Guerrero. Como resultado de la investigación, se aprecia en general, una mejora económica en la región de estudio, no obstante, se ha incrementado la polaridad económica, los problemas de salud ligados al uso de agroquímicos y la presión sobre los recursos naturales. Se han incrementado los servicios médicos, que en su mayoría han beneficiado a los trabajadores(as) de las grandes empresas productoras, pero no a la mayoría de la población. Se detectó pobreza de tiempo, tanto para los grupos domésticos de las pequeñas empresas como para las jornaleras de las grandes empresas. Existe discriminación de salario, por género y generación. Los servicios públicos han aumentado.

Palabras clave: *producción empresarial, migración, salud, servicios públicos.*

ABSTRACT

An investigation from 2003 to 2004 was made, in the region of Villa Guerrero, state of Mexico, which had like objective to know the impact that has had the adoption of the rose culture on the quality of life of the producers of this one. The used methodology was the study of case with base to histories of life, interviews and data of the INEGI (National Institute of Geography, Statistic and Computer science). The analysis unit was men and women of different generation from the communities pertaining to the municipality of Villa Guerrero. Like result of the investigation, it is appraised in general, an economic improvement in the study region, however, has been increased the economic polarity, the problems of health bound to the use of pesticides and the pressure on the natural resources. The medical services, which in their majority have benefited to workers of the great producing companies, but not to most of the population, have been increased. Time poverty was detected, as much for the domestic groups of the small companies like for the days laborer of the great companies. Wage discrimination exists, by gender and generation. The services public have increased.

Key works: *enterprise production, migration, health, public services.*

INTRODUCCIÓN

Como parte de la internacionalización del capital, la floricultura en México adquirió un importante auge a partir de la década de los “ochenta”. El estado de México es uno de los principales productores y dentro de éste, el municipio de Villa Guerrero.

Se han realizado numerosos estudios en el aspecto técnico; sin embargo los referentes a la cuestión socioeconómica son escasos y específicamente el impacto sobre la calidad de vida de la población no se había abordado hasta el presente trabajo; el cual es una aproximación y pretende poner en relieve la importancia de incluir el tema como uno de los ejes rectores en los estudios de desarrollo rural.

Aspectos teóricos

El concepto de calidad de vida, tiene diferentes acepciones, según el enfoque que cada autor le ha querido dar; no obstante, se encuentra muy ligado a la idea de “desarrollo”. Levi y Anderson (1980) mencionan que la calidad de vida es un término ideológico, el cual no tiene sentido si no se tiene como referencia un sistema de valores; su estudio puede referirse a la satisfacción global, así como sus componentes, incluyendo aspectos como salud, trabajo, vivienda, situación financiera, oportunidades educativas, autoestima, creatividad, sentido de pertenencia y confianza en otros.

Existen trabajos que han tratado a profundidad el concepto de calidad de vida, para Boltvinik (1994) se debe considerar no sólo la calidad de vida, sino más bien empezar por el índice de cantidad de la vida y por la Medición Integrada de la Pobreza (MIP). Este autor toma en cuenta varios métodos para la medición de la pobreza y realiza una depuración e integración de indicadores para obtener un método, al cual denomina Método de Medición Integrada de

la Calidad y la Cantidad de la Vida (MMICCAV). Aunque resulta interesante, no se aborda éste en la presente investigación, pero si se retoman algunos indicadores que son útiles para la aproximación a la calidad de vida que se hace. El autor anteriormente mencionado, hace referencia al Índice de las Necesidades Básicas (NBI), que incluye la satisfacción de necesidades básicas como: i) servicios de agua y drenaje, ii) el nivel educativo de los adultos y la asistencia escolar de los menores, iii) la electricidad, iv) la vivienda, v) el mobiliario y equipamiento del hogar, vi) el tiempo libre para recreación, vii) la alimentación, viii) el vestido, calzado y cuidado personal, ix) la higiene personal y del hogar, x) el transporte y comunicaciones básicas, xi) los gastos corrientes, xii) la recreación y cultura, xiii) los servicios de salud (Boltvinik, 1994 pp24 y 25), las cuales son de utilidad para nuestros fines y se obtuvieron de los censos de población y anuarios estadísticos de 1980, 1994 y 2004, INEGI. Se trató de complementar los datos con los testimonios derivados de las historias de vida y las entrevistas realizadas. También se tomaron en cuenta otros puntos de vista, respecto a calidad de vida, en donde se menciona la subjetividad del concepto.

Por ejemplo, Contreras (1994) define calidad de vida como un concepto de las ciencias de la salud (medicina, psicología, psiquiatría, nutrición) y de la sociología; y enumera algunos indicadores: 1) la satisfacción de las necesidades existenciales y fisiológicas, y las condiciones para el desarrollo de las habilidades físicas y espirituales; 2) el deseo del orden que permite a un ser humano colaborar con otros para el bien de todos y prever los efectos de sus propias actividades; 3) las condiciones de vida que favorezcan la autorrealización del desarrollo humano; y 4) la garantía de participación e influencia sobre la vida social, económica y en la designación de los fines socioeconómicos y medios para su realización.

La calidad de vida se aprecia por y mediante la comparación, debido a que sólo confrontando se puede apreciar una cosa como mejor o peor. Abreu *et al.* (2000) consideran que la calidad de vida no es intrínseca y local, sino global y evolutiva. “Procesos similares ocurren continuamente en todos los grupos humanos” (Abreu *et al.* 2000: pp.18). Estos autores proponen que la calidad de vida se puede comparar de manera sincrónica, al comparar los atributos de varias calidades que coexisten simultáneamente, la evolución de los atributos se pueden verificar con el tiempo y realizar una comparación diacrónica, para descubrir las tendencias de calidad. Los mismos autores afirman que el carácter comparativo de la calidad de vida, nos permite establecer puntos de referencia para ubicar nuestra condición en la humanidad y apropiarnos de la experiencia acumulada por otros.

Hay autores que opinan que se debe tener una visión integral de calidad de vida que incluya todas las dimensiones que conforman al ser humano: su racionalidad y libertad; su sensibilidad; su intimidad y su impulso hacia la comunicación con los demás, su impulso hacia la vida, su inserción en la naturaleza material y su aspiración hacia la trascendencia: “la calidad de vida es la expresión del grado de concreción de los presupuestos básicos o tareas que una sociedad debe cumplir” (Palomino y López 2000: pp 33).

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Recursos naturales

En las imágenes satelitales se puede apreciar un aumento en el área de invernaderos o bajo cobertura de plástico, así como una disminución del área de bosque. Por otro lado, según informante clave, ha habido conflictos en la región por el agua,

“en una comunidad de allá arriba, se suscitó una tragedia; los de la comunidad empezaron a obstruir el paso del agua que llega acá, a Villa Guerrero. Se organizaron los productores para ir a negociar y el ingeniero que estaba tratando de buscar el diálogo, resultó muerto porque los apedrearon”
Janis, 22 años, 2004, Villa Guerrero.

Empleo y Migración

En 1980, el municipio de Villa Guerrero estaba clasificado en la categoría migratoria de expulsión; sin embargo, actualmente, se puede considerar como una zona con baja emigración (INEGI, 1980 y 1999), ya que la floricultura constituye la principal fuente de empleo y ha servido para que la mayoría de la población permanezca en la región. El hijo de uno de los productores de rosa comentó...

“Yo me fui a trabajar a Estados Unidos y era muy pesado, por lo que preferí regresarme y trabajar con mi jefe (refiriéndose a su papá)”.

Las grandes empresas han significado una importante fuente de empleo para hombres y mujeres jóvenes de la región, ya que, de acuerdo con uno de los gerentes de VISAFLOR, 60 % de la gente empleada son mujeres.

Las mujeres ven en estas empresas la oportunidad de trabajar cerca de su casa y no tener que salir de la región, debido a que cuentan con transporte que va por ellas hasta su domicilio o cerca y también las regresa después de la jornada laboral; aunque no siempre fue así, como nos comentó la Sra. Atenea de 39 años de edad y 20 años de antigüedad en VISAFLOR...

“si iban otras personas, nomás que las otras personas después se salieron porque no teníamos

transporte, teníamos que pagar de nuestro sueldo que nos daban y pues no les convenía, pero como yo tenía mis dos niños, pos tuve que seguir trabajando”...

Las jornaleras entrevistadas coincidieron en haber trabajado antes en otros lugares...

Pues en el campo, lejos de aquí. A cortar pepino, a cortar tomate, nos íbamos hasta Guerrero, por allá a trabajar... Trabajé en otra empresa, acá en Ixtapan de la Sal, se llamaba Rosemex... (Atenea 39 años).

...En México, en una casa... En un restaurante, le ayudaba a la señora en la cocina, a hacer tortillas, a barrer, trapear, y a atender a los clientes (Afrodita 21 años).

El hecho de ser jefa de familia, como es el caso de las madres solteras, viudas o tener una baja escolaridad, junto con la presión económica, son algunos de los elementos que impulsan a las mujeres de la región a trabajar como jornaleras en las empresas productoras de rosa. Así lo constataron dos mujeres de diferente edad y antigüedad de trabajar en Visaflor y Cosmoflor, al preguntarles que por qué dejaron de estudiar...

Pues porque no teníamos suficiente dinero para seguir estudiando (Atenea).

Por necesidad económica, porque no tenía lo indispensable para seguir estudiando (Afrodita).

Las grandes empresas, como VISAFLOR y COSMOFLOR (que es una filial de la primera), tienen diferentes condiciones laborales, puesto que éstas son exportadoras y algunos de los clientes, como Walmart, exigen que las(os) trabajadores no sean niños y que tengan

prestaciones, lo cual no sucede en el caso de pequeñas o medianas empresas, en donde la producción es para mercado nacional o se le entrega a VISAFLOR y las condiciones de trabajo varían.

En el mes de abril de 2004, en una pequeña empresa que los productores llaman “familiar”, se entrevistó a una muchacha que comentó que trabajaba con su tío, junto con sus primas, primos, los hijos del señor y sus nueras, así como otras personas con las que no había ningún parentesco. Al preguntarle ¿cuánto te pagan?, contestó...

Estos días nos están pagando \$120.00 diarios, porque estamos saliendo tarde pero cuando hay menos flor salimos a las cinco y nos dan \$100.00

Se le preguntó y ¿cuánto les pagan a los hombres? Ella me contestó que...

\$150.00 y cuando hay menos producción \$120.00...

Es significativo comprobar que las mujeres cobran menos salario que los hombres por igual trabajo. Esto confirma una discriminación por género.

Al preguntarle a las jornaleras de Visaflor y Cosmoflor ¿que por qué habiendo tantas empresa medianas y pequeñas, prefieren trabajar en ésta?...

Gano diarios \$ 97.00... en una empresa grande tenemos el seguro social, y en otras empresas chicas no tienen nada de eso, por eso les pagan mejor. Nosotros tenemos el seguro social, tenemos vacaciones, tenemos prestaciones conforme a la ley, y eso es lo que nos apoya porque el día domingo no lo trabajamos, a veces sí, cuando es producción, lo trabajamos, pero a

parte del día domingo nos pagan horas extras... (Atenea).

Yo gano \$1 400 quincenales, \$100.00 diarios...Pues gano bien, por el momento estoy ganando bien, digo lo mismo podría estar ganando en otro lugar, bueno no lo mismo, si hace uno la lucha puede uno ganar más pero por el momento estoy a gusto con mis compañeros. Eso es el número uno (Afrodita).

Como se puede apreciar, para las mujeres del municipio, trabajar en las grandes empresas productoras de rosa, representa ventajas de ingreso y prestaciones con respecto a las pequeñas empresa.

Servicios de Salud

En cuanto a los servicios de salud, la población del municipio de Villa Guerrero cuenta en un bajo porcentaje; en 1990, de 28 553 habitantes, había 5138 derechohabientes del Seguro Social, sólo 17.9%. En 2004, de 50 828, 7239 cuentan con servicio médico, lo cual significa que sólo 14.242% son derechohabientes. Mientras que la población aumentó 43.82%, los servicios médicos, sólo crecieron 29%. Respecto al testimonio de algunos productores e informantes clave, se tiene la afirmación de que el cultivo de rosa y otras especies de flor en la región, ha aumentado los problemas de salud. Así lo afirmo el anterior presidente de la Asociación de Floricultores de Villa Guerrero (ASFLOVI)..

Estamos preocupados porque hemos visto que han aumentado los problemas de salud en la región; por ejemplo, cada vez hay más casos de recién nacidos con daño cerebral o malformaciones que creemos que es debido al uso intensivo de plaguicidas, hay muchos casos de intoxicación y quisiéramos técnicas

de control de plagas menos dañinas a la salud... Sr. Alberto García.

También los testimonios de trabajadoras de VISAFLO, señalan:

Nosotras tenemos el seguro social y en otras empresas chicas no...(Atenea)

Pues ahorita, gracias a Dios, nunca no he tenido ningún problema, ni intoxicación, ni nada, pues, con los fumigantes, nada he tenido, por que, este, cuando fumigan nos sacan a nosotras, nos mandan a otro lugar para que no estemos ahí y no nos caiga el producto. (Afrodita)

Uno de los productores entrevistados mencionó que el encargado de "fumigar" no se encontraba porque estaba borracho por la aplicación que hizo un día antes; es decir intoxicado.

Como puede apreciarse, la población de la región de Villa Guerrero, estado de México, presenta problemas de salud asociados al manejo de la rosa, sobre todo por el uso intensivo de agroquímicos, por lo cual hacer propuestas de manejo ecológico de plagas y enfermedades es de vital importancia, así como impulsar programas de salud para cambiar las condiciones que prevalecen.

En este sentido, de acuerdo con la Organización Panamericana de la Salud y la Organización Mundial de la Salud (1993), aunque en los países desarrollados se usan más plaguicidas, el número de accidentes y fallecimientos por esta causa es considerablemente más elevado en los países en desarrollo. Lo anterior está íntimamente ligado a los problemas socioeconómicos y las condiciones culturales de estos países.

Lo anterior se constata también en la región de estudio, en donde el manejo de

plaguicidas significa, riesgos para la salud, pues no cuentan con capacitación para el trabajo; además los menores de edad participan cada vez más en éstas actividades, sobre todo en las pequeñas empresas.

Por lo que se pudo apreciar en los testimonios, en las grandes empresas productoras de rosa de la región de Villa Guerrero se tiene un mayor cuidado en el manejo de pesticidas, además de contar con seguro social, lo cual no sucede en las pequeñas empresas.

Uno de los ingenieros de Visafloor, comentó que las empresas (como Walt Mart) que les compran las rosas, les exigen que sus trabajadores(as), realicen las actividades en un marco de seguridad laboral y bajo supervisión profesional.

Servicios educativos

El municipio de Villa Guerrero contaba, en 1980, con 40 primarias, seis secundarias, y un bachiller (INEGI, 1980); sin embargo, para 1994 (INEGI, 1994), contaba con 95 escuelas: 38 de preescolar, 43 primarias, 13 secundarias y 1 bachillerato. Este mismo organismo reporta, para 2004, 135 escuelas en el municipio; la población alfabetizada de 15 años o más, para 1980, era de 3440 habitantes, de un total de 28 553 (12.0%); para 2004, de una población de 15 años o más (28021), 24 453 son alfabetos (11 649 son varones y 12 804 mujeres). Se nota una mayor proporción de mujeres alfabetas que de varones; esto significa que 87.2% de la población de 15 años o más son alfabetos, en veinte años ha habido un aumento de 75.2% en la alfabetización.

Vivienda

En el municipio de Villa Guerrero, en 1980, había 5119 viviendas y para 2004, 10 145; en 20 años, se aprecia, según datos del INEGI (1980, 2004), un incremento de

49.5%. Se observa un importante incremento en vivienda y dado que la floricultura es la principal actividad económica del municipio, se puede considerar que ésta ha permitido a los productores que mejoren su vivienda.

Servicios públicos

en 1980, había 1754 viviendas con agua entubada, 1034 con drenaje, 3351 con energía eléctrica y 93 con teléfono (inegi, 1980). para el 2004, 7019 viviendas cuentan con agua potable, 1397 cuentan con teléfono y 3047 con conexión directa de agua potable (inegi, 2004).

Recreación y deporte

En las grandes empresas productoras de rosa de corte, como visafloor, se puede observar a jóvenes trabajadores jugando fútbol en su hora de descanso; según los testimonios recabados en las historias de vida, las trabajadoras tienen vacaciones y una de las jornaleras de cosmoflor, comentó que a veces se reúnen amigos y compañeros (as) que trabajan en la empresa.

Por otro lado, los pequeños productores de rosa también buscan espacios para la diversión. Un joven de totolmajac platicó que ellos acostumbran criar gallos de pelea, pues son aficionados a ir a jugar sus gallos a diferentes regiones del país.

En cuanto infraestructura se refiere, no se comprobó cuantos deportivos o instalaciones hay para la recreación en el municipio. en cuanto a bienes ligados a diversión, para 1990, 3837 viviendas tenían radio y 1329 tenían televisión; para 2004, 7613 viviendas contaban con televisión y 7357 tenían radio (inegi, 1980 y 2004).

En cuanto a vehículos particulares, se aprecia un incremento de éstos en la región: en 1980, con automóvil o camioneta

había 522; en 2004, 2346. Como puede apreciarse, el número de vehículos se cuadruplicó en 20 años; probablemente esto se deba, por un lado, a un aumento en los ingresos y, por el otro, a la necesidad de contar con un vehículo propio para comercializar su producción.

En general, se aprecia un incremento en la escolaridad, y bienes y servicios para la población del municipio de villa guerrero y, dado que la floricultura es la principal actividad económica, se aprecia una correlación con tal actividad. sin embargo, habría que realizar estudios a profundidad sobre la calidad de vida, ya que existe mayor presión sobre los recursos naturales en los que se sustenta la floricultura y, a mediano y largo plazo, esto podría traer como consecuencia problemas para la producción.

En el aspecto de salud, queda la interrogación de si la producción de rosa de corte (flores en general) está poniendo en riesgo la salud de la población, en este trabajo se pudo constatar el problema del manejo inadecuado de los pesticidas, habría que corroborar con el diagnostico de salud o información de las instituciones locales al respecto. a pesar de que los productores de rosa expresaron que han obtenido mejores ingresos con esta especie, también manifestaron que su jornada de trabajo es exhaustiva, por lo que habría que agregar la consideración del concepto de pobreza de tiempo, que de acuerdo con Damián (2004:482) "el tiempo es un recurso fundamental de los hogares y su disponibilidad (o su carencia) afecta directamente la calidad de vida". Es frecuente que los pequeños productores junto con los demás miembros del grupo doméstico, sacrifiquen tiempo de recreación, esparcimiento y educación; por sacar la producción oportunamente.

Aún cuando la producción de rosa y floricultura en general, representan fuentes de empleo para la población de villa

guerrero y municipios aledaños, ha sido importante constatar la discriminación de género ejercida hacia las mujeres trabajadoras, lo cual socava la calidad de vida de éstas al recibir menor salario por la misma jornada de trabajo de los varones, y una discriminación por generación, al percibir las mujeres jóvenes con dos o tres años de experiencia, mejor sueldo que las mujeres mayores de 30 años. la información recabada de productores de villa guerrero, estado de México, pone en evidencia, en el sistema de producción empresarial, la conveniencia de contratar mujeres, como parte de la flexibilización (cambios en la organización laboral dentro del proceso de producción), con su consiguiente discriminación por género y generación (Becerril, 1999 y Lara, 2000). Así mismo, desde el punto de vista de la jornaleras en villa guerrero, la venta de su fuerza de trabajo a las grandes empresas productoras de rosa, como la mejor opción de empleo bajo las condiciones que viven y enfrentan por sobrevivir. Es decir, los grupos domésticos campesinos, cuya producción no requiere de la mano de obra de algunos de sus miembros (ya sea porque es de autosuficiencia o porque tiene una superficie agrícola tan pequeña, no les queda más remedio que vender la mano de obra sobrante) y provee a las empresas floricultoras de mano de obra.

CONCLUSIONES

La producción de rosa de corte en Villa Guerrero, Estado de México:

1. ha favorecido un mayor ingreso a nivel general, pero también hay una polarización económica en la región;
2. se a incrementado la jornada de trabajo para el grupo doméstico de los pequeños productores las mujeres jornaleras, jefas de familia;

3. los servicios de salud han favorecido a los(las) trabajadores(as) de las grandes empresas como las del consorcio VISAFLO, pero no a todos(as) los trabajadores(as);
4. la presión sobre los recursos naturales ha aumentado;
5. existen conflictos derivados del uso de los recursos, principalmente por el agua;
6. se detectó pobreza de tiempo, tanto para los grupos domésticos de las pequeñas empresas como para las jornaleras de las grandes empresas.

En general, se aprecia que el cultivo de rosa y la floricultura han incrementado los bienes y servicios en la zona de estudio, no obstante, no se observa un incremento sustancial en la calidad de vida de la mayoría de la población.

LITERATURA CITADA

- Abreu, Infante, Gorenc y Caso. 2000. Calidad de Vida: su carácter histórico social. En: Daltabuit M. Mejía J., y Alvarez R. L. (Coordinadoras). Instituto de Investigaciones Antropológicas, UNAM. Instituto Nacional Indigenista. Colección Multidisciplina. Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias. Cuernavaca, Mor.
- Becerril, Q.O. 1999. Entre rosas y espinas: Los andares femeninos. Tesis de maestría en antropología social. Escuela Nacional de Antropología e Historia. México, D. F.
- Boltvinik, K. J. 1994. Pobreza y Estratificación Social en México. INEGI. UNAM. El Colegio de México. México, D. F., pp. 24 y 25.
- Contreras, M. H. 1994. Ambiente, Desarrollo Sustentable y Calidad de Vida. Caracas, Venezuela.
- Damián, A. 2004. La pobreza de tiempo: Conceptos y Métodos para su medición en: La Pobreza en México y el Mundo. Realidades y Desafíos. Boltvinik J y Damián A. (Coord.). Siglo XXI Editores. Gobierno del estado de Tamaulipas. México. pp. 481-483.
- INEGI (Instituto, Nacional de Estadística, Geografía e Informática). 1980. X Censo General de Población y Vivienda. Estado de México.
- INEGI. 1994. Anuario Estadístico del Estado de México
- INEGI. 1997. División territorial del estado de Puebla, de 1810 a 1995. México.
- INEGI. 1999. Perspectiva estadística. Estado de México.
- INEGI. 2004. Anuario Estadístico del Estado de México. Tomo I
- Lara F. M. S. 2000. Reestructuración productiva y exportaciones en la floricultura mexicana. En: internacionalización de la horticultura. coord. Rita Schwentesius Rinderman y Manuel Ángel Gómez Cruz. Universidad Autónoma Chapingo. Mundi Prensa. México, D. F.
- Levi, L. y Anderson, L. 1980. La tensión psicosocial: población, ambiente y calidad de vida. Eds. El Manual Moderno, México D. F.
- Organización Panamericana de la salud. Organización Mundial de la Salud. 1993. Plaguicidas y Salud en las Américas. Washington, D.C.
- Palomino, B. y López, G. 2000. La Calidad de Vida : Expresión del Desarrollo. En: Daltabuit M. Mejía J., y Álvarez R. L. (Coordinadoras). Instituto de Investigaciones Antropológicas, UNAM. Instituto Nacional Indigenista. Colección Multidisciplina. Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias. Cuernavaca, Mor.
- SEDAGRO. 1992. Características generales del Estado de México y situación actual de la floricultura” en: plan de desarrollo de Estado de México 1993-1999. Coordinación de fomento florícola. Secretaría de Desarrollo Agropecuario y Agroindustrial. México.